

LE RÔLE CRUCIAL DES STRUCTURES D'ACCUEIL ET DE PROTECTION DES ORPHELINS EN CÔTE D'IVOIRE

©charitis 2025



MME LAURETTE GOMON

Commission Justice & Droits de l'Homme

INTRODUCTION

Les structures d'accueil et de protection des orphelins jouent un rôle fondamental dans la prise en charge des enfants privés de soutien familial. Ces établissements, qu'il s'agisse d'orphelinats, de foyers d'accueil ou de programmes communautaires, sont essentiels pour offrir un environnement sûr et bienveillant.

IMPORTANCE DES STRUCTURES D'ACCUEIL

Ces structures sont vitales pour le bien-être des enfants orphelins ou abandonnés. Elles fournissent non seulement un cadre de vie stable, mais aussi une éducation et un

soutien psychologique adaptés aux besoins des enfants.

EXEMPLES EN CÔTE D'IVOIRE

En Côte d'Ivoire, plusieurs centres d'accueil se distinguent par leurs missions spécifiques, on peut citer entre autres :

- **Soubré** : Centre dédié à la réinsertion des victimes de violence.
- **Bouaké** : Focalisé sur la réinsertion des mineurs en conflit avec la loi.
- **Ferkessedougou** : Sert de point de transit pour les enfants victimes de trafic.

DÉFIS RENCONTRÉS

Malgré leur importance, ces structures font face à de nombreux défis :

- **Manque de financement** : Les ressources sont souvent insuffisantes pour répondre aux besoins essentiels.
- **Surpopulation** : L'afflux d'enfants dépasse les capacités d'accueil, impactant leur bien-être.
- **Encadrement qualifié** : Le manque de personnel formé affecte la qualité des soins.
- **Accès limité à l'éducation et aux soins** : Certaines structures

peinent à garantir une éducation de qualité.

- **Difficultés d'intégration sociale :** Les orphelins sont souvent confrontés à la stigmatisation.
- **Protection contre les abus :** Les enfants sont exposés à des risques d'exploitation.

RÔLE DES STRUCTURES D'ACCUEIL

Les gouvernements ont un rôle clé à jouer par le biais de plusieurs actions essentielles :

- **Mise en place de lois :** Cadre juridique pour protéger les droits des enfants.
- **Financement des structures :** Subventions pour répondre aux besoins des enfants.
- **Accès à l'éducation :** Bourses et programmes éducatifs adaptés.
- **Contrôle des structures :** Inspections régulières et mécanismes de signalement.
- **Promotion de la réinsertion :** Programmes d'éducation et de formation professionnelle.
- **Amélioration de la coordination :** Collaboration entre les gouvernements, les ONG et les associations.

INITIATIVES INTERNATIONALES

Plusieurs initiatives à l'échelle internationale illustrent les efforts déployés pour soutenir les orphelins :

- **Cameroun :** Programme KIDSS pour

les enfants affectés par le VIH.

- **Togo :** Projet AVI-TOGO pour la gestion d'orphelinats.
- **Mauritanie :** Programmes de protection contre le réchauffement climatique.
- **Indonésie :** Projet YATIM pour construire des infrastructures pour orphelins.

INITIATIVES EN CÔTE D'IVOIRE

La Côte d'Ivoire a également mis en place plusieurs mesures pour renforcer la protection des enfants :

- Création de centres d'accueil et de réinsertion.
- Mise en œuvre du Plan d'Action National contre la traite des enfants.
- Lancement du Programme PPEAV pour les enfants vulnérables.
- Développement d'un cadre juridique pour la protection des droits des enfants.

CONCLUSION

La Côte d'Ivoire s'engage à faire de chaque enfant un futur acteur du développement du pays, sans distinction.

Les défis restent nombreux, mais les initiatives en cours montrent une volonté politique forte pour améliorer la vie des enfants orphelins et vulnérables.